

# 危機の時代の博物館と研究者

——身を削ること、人と仲良くすること——

森田 利仁 (もりた りひと)  
千葉県立中央博物館教育普及課

モスクワ大学博物館  
(1993年)



ロシアの博物館の危機

一九九三年の秋と冬、当時モスクワ大学で働いていた妻をたずねソ連崩壊直後のモスクワを訪れたことがある。このときすでに千葉県の博物館に勤めていたので、ロシアの博物館事情に少なからず興味があつたが、実際に目にしてみると悲惨そのものであった。モスクワ市内

あつたろう。古生物博物館の標本が、西側の標本業者によつて売りに出されるという事件も起きていた。真の危機に遭遇したとき、人間は素に戻つてしまつた。さて今日、日本の博物館とくに公立博物

るといえる。どこぞの博物館は廃館され  
るそうであるとか、指定管理者となると  
か、耳にタコができるほど、次々と新しい  
動き、それもあまり明るいとは思えない  
動きが起きている。しかしそれでも、当時

まだ素の人間に戻るほどの危機ではない。

を麻痺せしけなし 標物館本来のあらぬ形態をもつてゐる。

それに基づく研究活動を継続する」として

機はからず乗り越えることができるし、

れるときがまたくると確信している。

たまだ人ひとの暮らしか未窮していた

され、ヨーロッパ、アルゼンチン、それから  
のである。ナフして外国人向け観光産業

の奇形や変種を多数展示している「ダーリ

ここもリニューアルオープンしたばか



ダーウィン博物館(1997年)

ダーウィン博物館内の展示(1997年)

贅肉を削り、核を残す

始していたのである。来館者もほとんどが地元の人たちであつた。気の利いた日本ビジネスマンやエコノミストなら、経済危機下で無駄な事業である、どこのリニューアルを批判するに違いない。しかしロシア人の妻いわく、「だつてしまふがないじゃない。世界中から集めた資料をただ眠らせておくわけにはいかないもの」。資料あつての博物館であると、いうのを、このときほど実感させられたことはなかつた。

社会が博物館の重要性を真に理解してくれるときがまたくると確信している。

□シアにおいても一九五五年以降、まだ大人びとの暮らしが窮屈していたにもかかわらず、博物館や美術館が再建され、リーヨーアルオープnされ始めたのである。けつして外国人向け観光産業を活性化させるためでないことは、生物の奇形や変種を多数展示している「ダーウィン博物館」を訪問して理解できた。ここもリニューアルオープンしたばかりであったが、奇を見てらうことなく、きわめてオーネドツクスな標本展示に終



や研究者の倫理観が崩壊するのも当然で、この状況下では、博物館キュレーター一人の紙が不足していたため、友人のノートを筆写している学生がいたのも印象的であった。

アカデミーやモスクワ大学では給料が満足に支払われていなかつたため、スタッフも学生もアルバイトで必死に生活費を稼いでいた。妻の友人の一人などは、露天商で食べ物を売っていた。大学では、「コピー館や図書館は閑散としていた。また科学館もほとんどなかつたし、大学博物館のことはほとんどなかつたし」と語る。



モスクワ大学前地下鉄駅の露店商  
(本文中の“妻の友人”とは関係ありません)

## コンゴ東部の伝達用太鼓

太鼓(標本番号H151403、高さ/66.4cm 幅/103.4cm 奥行/37.1cm)

梶 茂樹 (かじ しげき)

京都大学大学院アジア・アフリカ地域研究研究科教授

アフリカのコンゴ(旧ザイール)でわたし  
が見、そして叩いたことのある伝達用太鼓  
は二種類である。ひとつは、国の北西部森林  
地帯に住むモンゴ族のもので、一本の木を  
一メートル弱に切り、中をくりぬいたもの  
である。もうひとつは、東部の森林地帯に住  
むレガ族のもので、これも一本の木をくり  
ぬいたものであるが、形状は、寸胴型をした  
モンゴ族のものは大きく異なり、女性の  
ハンドバッグを大きくしたような形をして  
いる。いずれも、動物の皮は張らず、バチを  
用いて叩く。

写真にあるものは、この後者のものであ  
るが、同じタイプのものをコンゴ東部のい  
つかの民族が用いており、これがレガ族  
のものが、あるいはソンゴーラ族のものか、  
はたまた近隣のものは正確にはわからな  
い。しかし原理はまったく同じである。



林原自然史博物館にはミュージアム・エデュケーターというスタッフがいて、研究者とともに、あるいは研究者の長所を引き出しながら展示やイベントを企画しているらしい。林原の研究者は使われることで苦しいことや、プライドが傷つけられることがあるかもしれない。しかし、自らの研究者としての個性を一般市民にわかりやすく伝えてくれる専属の宣伝マンをもつているとを考えれば、むしろエデュケーターに感謝しなければならないだろう。同様に、近年さかんに名前を聞くようになった、インタークリター・サイエンス・コミュニケーターも、研

料や研究活動を守れるのだらうか。ひとつの賢明な方法は、かわいらしく一旦縮小してみせることがあると考える。博物館もその運営上、削られるものは削つてみせることである。このことにより博物館も社会の一員として危機意識を共有している姿を示すことができる。ただし縮むといつても、博物館の核の部分は残さなければならない。贋肉を削り、核は残す。そしてその核を、次の時代に大きく発展させる基盤とするのである。

しかしながら、予算ひとつとってもどの項目の予算を削るのか、どれを残すのか、博物館組織内で合意をえるのは容易ではない。いざとなると、研究者同士、あるいは研究分野間で内紛が起きてしまう。結局、研究者は大所高所から見る力に乏しく、内部で足の引つ張り合いをしてしまう。生来そのような人種なのかもしれない。しかし、博物館を取り巻く社会が常軌を逸するほどに熱くなつていると、博物館内部で内紛を起こしていたら、それは潰される格好の理由を与えてしまうことになる。今こそ、資料や研究を大切にする博物館を未來の子孫に残すため、研究者としてではなく、学問と文化に責任を負う博物館人としての良心に問うべきときであろう。

### 良き理解者とともに

納税者である市民からの支持がなければ、博物館の存立も発展もありえない。しかし、博物館のなかでおこなわれている資料や研究に関する業務を、市民に理解してもらつるのは簡単なことではない。もちろん、一般的な意味において、

千葉県立中央博物館の  
展示解説員が企画した  
行事で活躍する研究員



研究者と市民とのあいだに立つてくれる力強い味方かもしれない。いすれにしても、これら社会教育の最前線にたつスタッフと、うまくつきあうことことができなければ、博物館研究者の未来はないと言える。わが千葉県立中央博物館にも、そのようなスタッフが存在する。展示解説員という嘱託職員である。現在彼女たちの手によるニュースレターにより、博物館研究員の素顔が面白おかしく来館者に紹介されているし、彼女たちが企画するイベントに、研究員は動員され、いつの間にか小学生向きにわかりやすく語る訓練を受けている。いずれも研究員自身が企画す

るよりも、よほど面白く、一般来館者にも好評である。

今日の危機に際し、博物館における資料と研究活動が生き残つてゆくために何をしなければならないのか、もっと高邁な議論を展開するつもりでいたが、結局のところ下世話な人生訓のようなものに落ち着いてしまつた。まず、身を削る努力はすること、そして自分を理解してくれる同僚を大切にすること、である。

叩く際は、上部のスリットが自分と直角の位置になるように構え、片手にもつたバチでハンドバッグの横腹の部分を叩く(バチの先にはゴムが付いていて、そのゴムの部分が太鼓に当たる)。上方を叩くと板が薄いので高い音が出るし、下方を叩くと板が厚いので低い音が出るようになっている。

レガ族の村で、「お客がきたから皆集まれ」という文を習い、何回も練習で叩いていたら五、六キロメートル先からオジさんたちが集まってきた。「いや、練習なんですか」と言つたら、「用もないのに叩くな」と叱られた。

博物館事業の土台に資料収集や整理保存、それに関する調査研究があることは、理解されないとと思うし、博物館に資料も研究者もいらないと叫ぶ人は、現在の日本ではむしろ少数派であると思う。しかしながら、今必要な支持は、そのように一般的なものではない。資料や研究にどれだけのコストがかかり、どれだけの人員が必要であるのか、そのような具体的な数字に対する支持である。

研究は大変な仕事である。このことは多くの研究者が実感している。しかしそれを市民に理解してもらうのは、困難である。ひとつの方法は、学界の権威を使って強引に理解させてしまう、あるいは理解した気にさせることがある。たくさんの論文や本を書いているなど、国際的に評価されていることをことあるごとに見せびらかせば、少なくとも周りの人たちは何らかの反応を示してくれるだろう。しかしそれが、博物館研究者への信頼と尊敬に結びつくのか、ということになると大いに疑問である。博物館という社会教育施設においては、学界での評価とともに、社会にどれだけ還元したのかが問われる。その評価が高くなれば、博物館で研究させてもらうことの言い訳が立てない。

だから地域博物館の研究者は、必死になつて展示会や教育普及活動をおこなつている。純粹な教育意識とともに、自らの研究者としての活動も理解してもらいたいからである。しかしそれはときに自己宣伝臭が強くなりすぎるくらいがある。自らが自らを讃めるというのは、やはり難しい。他人の口から宣伝してもらつのが、より効果的である。